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学者风采

我们今天强化笔墨，说

笔墨是中国画的精髓，这些

都是由于没有研究透中国

古代美术史。研究中国古

代美术史就知道，明代中期

以前，我们强调的是意境，

笔墨是为造型服务，帮助意

境塑造的。

西方人自己的文化传

统里边生发出来的路径，他

们自己都无法重复，我们为

什么要重复他们？我们有

我们自己的传统，我们有我

们的时空，我们就可以理直

气壮走我们自己的路。

很多评论家在画家面

前颐指气使，实际上，如果

自己懂画、画过画，就会知

道画画也不容易，在画家面

前，还要有一份虚心与尊

重，且不可居高临下。

我们美术评论界门槛

很低，随便什么人都可以来

评。画挂在那里，每个人都

有权利说，但是你要号称美

术评论家，就要具备美术评

论家的资格。

本报记者 罗正君

本报记者 冯智军

文化周刊

人物名片

林木，四川大学教授，中国美术家协会理论委员会委员，国家

近现代美术研究中心专家委员会委员，中国国家画院美术研究院

研究员，中国画学会理事，首届“中国美术奖·理论评论奖”评委。

出版有《论文人画》、《明清文人画新潮》、《二十世纪中国画研究》、

《笔墨论》、《中国古代画论发展史实》、《傅抱石评传》等著作。

林木：

评论和画画是平等的

罗江：

渲染本真的生命体验

最近一次见到林木时，他刚刚从西

藏的林芝回来，那里壮美的桃树，给他

留下强烈的印象，由此写了一篇关于当

前花鸟画缺少崇高美的文章。这就是

林木，随时随地都能引发写作和思考，

一位快意快笔的美术理论家。

今年林木的日程安排得特别紧凑，

应《中国画学刊》主编、好友邓福星之

邀，负责杂志的专题栏目，从而做起了

生平的第一次编辑工作。此外，他曾在

2000 年出版了《20 世纪中国画研究》上

卷，今年要完善推出 80 万字的《20 世纪

中国画研究》，以补充完成仅有上卷之

遗憾。而且下一部关于张大千研究的

专著也纳入了写作计划。因为在林木

看来，张大千是目前国内被严重误解的

天才画家，是 20 世纪贡献给中国美术

史上的一个奇才，“严重误解的原因，是

少有人进行深入系统的研究。所以，我

准备花两三年时间，在张大千研究方面

正一下视听。”

一般人出书，总是喜欢找名人写序，

但已经出版了 10 多部书的林木，却基

本都是自己写序。这种源于对自己学问

的自信，同时让他又有了一个想法，写了

篇专门谈序的文章。林木为人有个性，

在美术研究中充满激情，甚至盼望着早

些退休，以便摈除干扰，专心写文章。

写文章很愉快很享受

美术文化周刊：你曾经想当画家，

又是怎么踏入美术史研究行列的？

林木：我研究美术史纯属偶然。我

从小就喜欢画画，甚至为了画画，浪漫

地跑到大巴山去当知青，一当就是 8

年。不过，也确实画了不少巴山的风景

和农民。我那时画油画也画国画，后来

在工厂里又做了 10 年的职业画家，在

当地已有些名气。1978年高考，由于大

家都不愿当老师，国家也就一心要让当

过老师的人改不了行，结果我这个代过

几天课的业余教师也因当时的规定不

能去考美院，后来被迫考了师范的中文

专业。但实在太爱画画，学过中文后，

我又选择了一门跨中文、历史与美术的

专业来弄，这就是中国美术史。一个人

的命运实在也是太偶然。

美术文化周刊：你 为 什 么 对 美 术

研究有这么大的兴趣？

林木：我没有在权力的中心，也不

想去权力的中心，在信息发达的今天，

我也因此能够面对画坛冷眼旁观。看

得有想法有感觉了，就写点文章，所以

也能够比较超脱，决不会违心地去讨好

谁。加之文章著作都是自己愿意去写

的，所以每次写东西时都很愉快、很享

受，好奇的探究心理弄得我天天都想研

究问题，天天都想写文章，像一些人打

麻将牌似的上瘾。加之我写作速度极

快，多年来，我的著作文章从来是直接

书写而无草稿。

我平时喜欢想这些问题，加上我的

知识结构与别人不一样，角度和结论也

不一样，我在这里边有乐趣，这可能是我

跟一般做学问的人不一样的地方，我不

是为了职称。我对研究这些东西有兴

趣，所以每年要发好几十篇文章。我算

是这个行当里著作量比较大的，现在估

计写了八百来万字，有十六七本书，八九

百篇文章。

水墨不能代表中国画

美术文化周刊：现 在 国 画 界 比 较

强调笔墨，那笔墨在中国画中的地位

究竟应该怎么定位？

林木：前几年讨论笔墨等不等于

零，今天又把笔墨赋予无上的地位，在

国画界说到笔墨，大家都肃然起敬，但

是笔墨究竟怎么回事？今天一般的国

画家不清楚，甚至有些史论家也不清

楚。我在研究明清美术的时候，就发现

明代中期以前没有人专门提笔墨，从明

代晚期到清初大家对笔墨的提倡才开

始。最初是松江派的董其昌和陈继儒，

然后又通过他们影响“四王”，于是笔墨

至高无上的地位，在清初逐渐确立了。

我们今天强化笔墨，说笔墨是中国

画的精髓，这些都是由于没有研究透中

国古代美术史。研究中国古代美术史

就知道，明代中期以前，我们强调的是

意境，笔墨是为造型服务，帮助意境塑

造的。比如从元四家到明代吴派的沈

周、文征明，都是强调意境，没有强调过

笔墨。如果我们知道这段历史，我们就

会认为笔墨不神圣，笔墨只是中国美术

史上一个阶段的现象。当然笔墨是个

好传统，但是除了这个好传统以外，我

们还有别的好传统。

美术文化周刊：现 在 说 到 中 国 画

就是水墨，那水墨是不是可以成为中

国画的代名词呢？

林木：我们今天年轻的艺术家，一

提到水墨就是中国，中国就是水墨。殊

不知，在水墨出现之前，中国画是丹青

的天下。水墨作为一个思潮，它的出现

是在中晚唐时期，真正形成风气是在南

宋。我们今天把水墨当成中国画代表

的观点，就比较片面，不知道此前是丹

青的世界，之后在宗教画、民间艺术和

几乎所有的宫廷艺术领域同样还是丹

青的世界。

为什么这个色彩没有引起我们的

关注，是因为水墨是文人强调的，而中

国画的历史是文人在书写，于是就给我

们造成一个假象，水墨就是中国画，这

是一个非常严重的假象。实际上，如果

从绝对数量上来讲，水墨在中国美术史

上占的数量可能 0.1%都不到。

所以我说，研究古代史就会发现，

水墨不一定那么神圣，水墨也不一定能

够代表中国画，它代表的是中国画传统

里边的文人画分支。其实把水墨纳入

中国绘画的系统里，它也是一种色彩，

是中国画象征色彩体系里边的道禅倾

向的色彩。如果我们有一个全盘的观

照，就会知道，水墨与色彩并不对立，他

们是同一个系统里边的两个分支而已。

评论家必须具有独立性

美术文化周刊：你 在 美 术 史 论 的

研究中，经常会提出一些让人耳目一

新的观点。你觉得在美术研究中，比

较重要的是什么，有什么可以分享的

心得？

林木：我的思维方式，与很多同行

不一样，原因可能就在于我涉猎的范围

要杂一些。我比较注重从中国美术的

大系统里来看待问题，而且美术是属于

文化的一个分支。所以为了让自己尽

可能地避免片面，就要尽可能地丰富知

识结构，而且不仅要有知识结构的广、

博、杂，还要有专业的精深。

我对美术史的研究是从古代史开

始，最初研究唐宋以来的文人画历史，

然后又研究中国古代画论，后来又研究

明清，这些都有相关著作或编著。一般

研究明清的，都说明清绘画最衰落，而

我第一个提出明清绘画不仅不衰落，而

且繁荣；不仅繁荣，而且非常繁荣。为

此，我还写过明清文人画方面的专著

《明清文人画新潮》。

搞现当代艺术的一些人，往往不太

了解中国古代传统，孤立地看待现当代

美术，于是就把传统割裂了，出现很多

肤浅的当代艺术。现在有一种普遍的

观念，视我们的文化传统为敝履，这个

在全世界的民族里边都是罕见的。我

对所谓的现代性、当代性不感兴趣，我

们的艺术走到今天，就自然具有今天的

一些特征，但是我们往往一论现代，西

方的参照性就来了，一论当代，美国的

参照性就来了。

实际上，整个世界由于物质本身的

运动都是在不确定的、随机的、偶然的、

不可重复的条件下进行的，西方人自己

的文化传统里边生发出来的路径，他们

自己都无法重复，我们为什么要重复他

们？我们有我们自己的传统，我们有我

们的时空，我们就可以理直气壮走我们

自己的路。

美术文化周刊：当 今 的 美 术 批 评

有哪些是需要注意的？

林木：客观地讲，我的本行就是研

究美术史的，不是一个专门的美术评论

家。但是中国所有的美术史家又毫无

例外地都是美术评论家，这是中国特有

的一个现象。这本来应该是好事，但我

们往往做了美术理论家之后，就不去研

究美术史了，因为美术评论里边的利益

很大。

很多评论家在画家面前颐指气使，

实际上，如果自己懂画、画过画，就会知

道画画也不容易，在画家面前，还要有

一份虚心与尊重，且不可居高临下。评

论和画画互相之间是平等的。当然有

些画家看不起理论家，这样也不对。

评论家必须具有一种独立性。我

们的美术批评太为市场服务了，就很容

易丧失自己的地位，这是一个很严重的

倾向。另外，今天的很多批评家不具备

美术批评家的专业素质。我们美术评

论界门槛很低，随便什么人都可以来

评。画挂在那里，每个人都有权利说，

但是你要号称美术评论家，就要具备美

术评论家的资格。但是我们的很多评

论家不知道我们自己的美术传统，连画

是怎么画出来的都不知道。一些不懂

美术搞美术理论的人，只是因为英语好

或背功好，考上了硕士或博士，连纸、墨

是怎么回事都不清楚，从纯理论到理

论，而且知识面比较窄，最初可能还战

战兢兢地评一下，后来发现大家还买

账，胆子就越来越大，开始信口开河。

这种人在理论界、评论界很多。

第一次观看罗 江 的 作 品 ，是 在

今 年 4 月 中 国 美 术 馆 展 出 的“ 七 彩

云 南 —— 中 国 美 术 作 品 展 ”现 场 。

该展梳理了 20 世纪以来云南美术的

发展脉络，展示了云南独特的人文价

值和艺术价值，作为云南美术创作的

代表性人物，彝族画家罗江名列其中。

红土、大山、峡谷、老阿爹、老阿

妈、月琴、篝火……诸多民族元素和

生活细节相融于罗江的笔墨之中，体

现 了 他 对 艺 术 的 痴 心 、对 彝 乡 的 真

情，使观者驻足难忘。

学艺无止境

罗江是个好学的人。1977 年，罗

江大学毕业被分配到宣传行业。工

作期间，他没有忘记绘画梦想，边工

作边学习，考上了云南省艺术学院研

究生。4 年后他又回到单位，从事与

专业相关的美术设计。此时的罗江

已经开始进行一些绘画创作，但感觉

自己的画面缺少文化内涵，于是，他

又自学考上华东师范大学中文系，攻

读古汉语专业。

1999 年，罗江作为美术精英班的

一员进入云南画院，开始了专业系统

的美术理论学习。2004 年到 2006 年，

他被推选进入中国国家画院刘大为

工作室继续深造。罗江说，每一段学

习经历都是一个特殊的节点，“工艺

绘画启发了我的绘画风格，古汉语提

升了画面的文学性，后期的理论学习

促使我对生活的积淀有了思考，后来

到国家画院进修，对我近几年的绘画

发展都有关键性作用。”

回顾自己的学艺历程时，罗江多

次提到自己的老师王晋元。1999 年，

时任云南画院院长的王晋元引荐罗

江进入画院从事专业创作。“我记得

老师第一次见到我的画时说，在这个

年龄段我的笔墨是用得最好的，包括

造型能力。后来他一直对我要求严

格，我多次得到他的指导。”然而，有

趣的是，这对师徒的绘画风格却有着

巨大差异。

“王晋元并非云南人，他的绘画

主 题 是 对 云 南 生 态 的 赞 美 和 讴 歌 。

经过工业开发、生态破坏之后，他的

作品中还表现了自己对热带雨林生

生不息的生命感慨。”罗江说，王晋元

作品里常常表现得满、繁、密，浓墨重

彩的强烈描绘对他的人物画创作带

来了很大启发。

扎根红土地

罗江的家乡位于云南省中部——

楚雄彝族自治州。童年时，罗江曾随

家人走遍当地的很多彝人聚居地，彝

人充满魔幻色彩的生活，深深烙印在

罗江的记忆里。“我成长的地方不乏

好山好水好风光，雄伟的大山、咆哮

的江河遍布，潺潺流淌的小溪和鸟语

花香遍及每一个角落。我对生存在

这里的人，尤其是少数民族有着特别

的感受。”

成长环境也是创作源泉，罗江把

对彝族生存状态的切身感悟与后期

所 学 的 艺 术 技 法 结 合 起 来 进 行 创

作。“某种色彩打动了我，或者是某个

环境感染了我，我就把它创作出来，

我希望也能打动观众。”经过几年的

体验创作，罗江提炼出彝族人的代表

色彩：红、黑、蓝。其中，红色的运用

使得罗江的画面颇具跳跃的情感，给

人以强烈的视觉印象。“红色是我创

作中重点要表达的主体色彩，因为它

是我们本民族最崇尚的颜色，最能代

表彝族。我也曾经以红色为主色创

作了一个‘红土’系列。”

《红土·人·火塘边的回忆》是罗

江的重要创作，也是他走出大山的契

机。1995 年，楚雄实现了到中国美术

馆举办画展的愿望，在全国 30 个少数

民族自治州中第一个在中国美术馆

展示本民族文化特色的画家，这次展

览也让他闻名画坛。此后，罗江的创

作激情更加高涨，先后创作出“哀牢

山”系列、“乌蒙山”系列等作品，这些

作品延续了“红土”系列的民族主题，

有自成特色的绘画语言与形式技巧。

绘彝人本真

罗江对创作的探索与调整并非

随意而为，“中国人物画是历史的产

物，我们这代人一直在探索，但说实

话，探索技法、人物造型、笔墨关系，

这些都是微不足道的，我更愿意学习

传统。”然而，传统浩如烟海，是时代

与社会发展的结果，以古人的技法描

绘身边事物，一是达不到，二是表现

不了，罗江选择尝试把传统理念与现

代观念融合到创作题材中，再不断地

提升技法，以求突破。他认为，对艺

术的探索需长年累月的积累。

对绘画创作的持续探索，蕴含着

罗江对彝乡的深切情感，但这份情感

并没有滥用到他的画面中，相反，罗

江对彝族文化的把握是准确而客观

的。“许多汉族画家到边疆地区写生

画画，不可避免地带有猎奇眼光，他

们多数表现在服饰和产品的排列上，

绚丽多姿、色彩斑斓，创作大多走马

观花，我实在不想这样做。”

罗江笔下的“红土”系列、“哀牢

山”系列和“乌蒙山”系列里的人物缺

少服饰细节，线条粗乱而张扬。罗江

说，彝人质朴、厚拙的精神层面才是

他所想表达的主题，因此他试图去掉

表面上的服饰和鲜艳跳跃的色彩，以

突出画面最本真的精神。而且，他的

艺术创作带有强烈的个人特征，蓬勃

的生命气息与原生态的民族感充斥

画面，沉重有力的笔墨兼具肆意挥洒

的激情，渲染出最本真的生命体验。

热心公益事

在画家身份之外，罗江还是一个

管理者——云南画院院长。为准备

今年 4 月在中国美术馆主办的“七彩

云南——中国美术作品展”，云南画

院精选了多幅作品参加，这是新中国

成立 65 周年来表现云南美术作品的

一个大梳理，从中可见云南整体的文

化面貌。

在云南，罗江与他的同行为云南

美术的发展做了很多工作，“云南画

院每年举办一次非物质遗产画展，很

成功。两年前的首届昆明美术双年

展也是一个亮点，因为全国各地的画

院都在做双年展，云南还是第一次，

想打造一个双年展的品牌。”罗江觉

得云南的美术还有很多事情可做，身

在其中参与和组织，他感到欣慰。

近年来，罗江的作品受到国内美

术界、学术界的广泛关注，但他依然

很少卖画，一是不舍，二是自觉不擅

长追逐市场，但在四川汶川地震和云

南干旱时，他捐出了近 30 幅作品。“作

为专业美术工作者，又是专业美术单

位的负责人，能对抵御自然灾害有一

点 帮 助 ，也 是 我 们 应 尽 的 义 务 和 责

任。”罗江说，他主持过很多这样的公

益活动，比起卖画，这是他心甘情愿

做的事情。

彝乡的红土地，寄托了罗江全部的

人生和艺术理想，他热爱这个属虎的部

落，他为他们作画，他为他们张扬。

人物名片

罗江，1959年生于云

南楚雄，彝族。现为云南

画院院长、云南美术馆馆

长。国家一级美术师，云

南省政协委员、中国美术

家协会民族美术艺术委

员会副主任、中国美术家

协会理事、云南省美术家

协会副主席、云南省书法

家协会副主席。获得“尼

泊尔文化部长奖”“云南

省民族团结进步模范个

人”等奖项。
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